

## II. Un projet pour notre pays : être solidaires

---

**L**e projet de vie de chacun s'inscrit dans la France d'aujourd'hui. Un pays de taille moyenne, riche de son histoire, de sa culture et d'une population aux origines extrêmement diverses, ayant la chance de vivre ensemble dans un état de droit.

Élaborer et proposer un projet pour notre pays, c'est prendre tout cela en compte. C'est aussi viser à construire un monde plus solidaire et choisir un développement qui n'hypothèque pas les générations futures.

La démocratie est un cadre privilégié pour y parvenir. Elle a ses exigences. Si nous voulons qu'elle joue son rôle dans une société où l'on soit tout simplement plus heureux, il nous faut les connaître et les préserver.

« La démocratie a besoin de vertu, pour les dirigeants comme pour les citoyens eux-mêmes. Elle a besoin d'une éthique qui repose sur un système de valeurs essentielles : la liberté, la justice, l'égalité des personnes – ce que nous appelons le respect des droits [...] La notion de citoyenneté ne se réduit pas au seul contrôle, à intervalles réguliers, des responsables politiques choisis au rythme d'élections successives [...] La politique est l'œuvre de tous. Il est vain d'attendre de la classe politique, des chefs d'entreprise, des policiers, des magistrats et des détenteurs de pouvoir... un civisme qui ne serait pas celui de l'ensemble de la population. »

Commission sociale des évêques de France,  
*Réhabiliter la politique*, 19, 1999.

